

## **JEFATURA DE HOGAR FEMENINA, MODELOS DE GÉNERO TRADICIONALES Y EMERGENTES EN DOS MUNICIPIOS DE GUANAJUATO.**

Tesis de Maestría en Estudios del Desarrollo Rural.

Lázaro Castellanos Rosa.

Fecha de examen: 22 agosto 2005.

Consejera: Dra. Emma Zapata Martelo.

Asesoría: Dra. Beatriz Martínez Corona y Dra. María del Pilar Alberti Manzanares.

La presente investigación tiene como *objetivos*: 1) conocer y analizar los cambios que viven las mujeres en relación a su autonomía, poder, trabajo cuando asumen la jefatura de sus grupos domésticos en Dr. Mora y Victoria, Guanajuato; 2) conocer y analizar el modelo de género tradicional y emergente existentes en los hogares con jefatura femenina; 3) conocer y analizar los cambios en las relaciones de género, de poder, trabajo y autonomía en los grupos domésticos con jefatura femenina.

La *metodología* tuvo como punto de partida la perspectiva de género como herramienta teórica-metodológica. Propuesta que permite lograr una visión integral y multifactorial de la realidad social. También se utilizaron métodos cualitativos y subjetivos. Como técnicas se aplicaron la observación, la entrevista a profundidad con 15 personas, historias de vida dos, un taller de análisis grupal donde participaron 10 mujeres y una encuesta donde se aplicaron 31 cuestionarios en cada comunidad.

El *marco teórico* que abordó esta investigación, parte de los cambios en las relaciones de género y las subjetividades de hombres y mujeres, de cómo se estructuran y organizan estas relaciones en un contexto social e histórico, las influencias sociales, de género y las relaciones de producción. Se analizan conceptos como perspectiva de género, poder, familia y jefatura de hogar.

Los *resultados* demuestran que las mujeres jefas de hogar comienzan a desafiar el contexto, el entramado social, la autoestima, a las preguntas sobre sí mismas, a reflexionar sobre su condición y posición social, a redefinir su proyecto personal. Algunas de ellas por primera vez son responsables de sus gustos, sus necesidades, sus propias decisiones. Y es cuando se incrementa o recupera la autoestima, surgen expectativas nuevas en las mujeres.

Las *conclusiones* señalan que los cambios en la estructura social, económica, política y cultural han visibilizado e incrementado el número de mujeres jefas de hogar. Las mujeres al readecuarse a dichos cambios favorecen el surgimiento de modelos de género menos asimétricos, en su interior como en los demás sujetos. Ello significa que su condición no ésta exenta de contradicciones y confusiones, sin embargo, con su condición y posición actual, están incidiendo en los cambios de esquemas del sistema "dominante" que se basa en el poder coercitivo y económico de la proveeduría.